
6C 葉靜然 《成大事者不拘小節》 

在世界上每一個人所擁有的時間都一樣只是每日二十四小時，一年三百多天，每個人所擁有的

精力亦有限，不可能像超人一般無所不能，在許多事情上也要取捨，只能在有限的能力裡盡力做到最

好。因此我認為成功的人都是要不拘小節，方能成大事。  

首先，成大事都是因具有長遠的目光，因此才會不拘小節。成大事的人不會只注重眼前利益，

反而把目光放遠，因而才會取得成功，不會因為眼前一些無關痛癢，並且又不會影響大局的小事而放

棄將來對自己有利的機會。韓信是中國古代著名的大將軍，他胯下之辱的故事也十分著名，大家也應

該聽過，假如他不是因爲胸懷大志，不希望因殺人之罪而影響到他的武官夢，也不會能忍受從別人胯

下鑽過的屈辱。正因為他在面對難關時也能冷靜思前想後，繼而做出正確之舉，才會令他最終成功成

為後人都認識的歷史人物。因此，成大事者都是不拘小節，不會為一些可能影響最終大事的小事而拘

泥，所以成大事者不拘小節的說法是正確的。 

此外，拘泥於小事會影響一個人的精力，令人分心而成不了大事。在一群人面前演講的經驗告

訴我，一時口快而說錯的英文文法並不可怕，可怕的是因為之後不斷想著來不及修正的文法而導致自

己把準備好的內容，都在腦袋裡搞成一堆，變成沒有了組織的外星文，影響了自己之後的表現，不止

令自己愈說愈亂，更令觀眾對自己的印象大打折扣，最終以「你太緊張了。」的安慰告終，而不是「說

得真好！」的稱讚。因此我認為成功的人的心理質素需要十分強大，不被小事影響你，才會成功。被

小事誤了做大事的精力和時間，會影響其後的表現，最終就會因過於執著而以失敗告吹。因此成大事

者不拘小節的說法是正確的。 

可能有人會覺得在小事中，可以看到一個人的處事態度，甚至覺得連小事也做不到，大事亦不

可能成功。但正正就是因注意到，但同時又明白世上沒有兩全其美的做法，才會學懂取捨的重要性，

分辨什麼為小事，什麼為大事，因為明白到相比起眼前少少屈辱，能成為大將軍才是大事，所以韓信

才會成功，成就大事；也正正是因爲明白到演講看的是整體表現，而不是文法上的一時失誤，加上人

有無心之失實屬人之常情，因此才能好好地調整自己的心情，才能讓整個演講順利結束。因此，「成

大事者不拘小節 」的說法是正確無誤的。 

  總括而言，我十分認同成大事者不拘小節的說法。 


